
Nota de prensa

LA OEI PRESENTA SUS PROPUESTAS PARA LA TRIPLE TRANSICIÓN DE CARA A LA CUMBRE UE-CELAC

- La Organización de Estados Iberoamericanos plantea, entre otras acciones concretas, la creación de un programa de investigación birregional para la transición energética, otro de educación digital híbrida o un observatorio para la cultura igualitaria.
- La OEI y la Unión Europea son socios estratégicos desde hace una década con programas orientados, por ejemplo, a fortalecer la ciencia o la cohesión social en la región.
- El Secretario general de la OEI, Mariano Jabonero, y el Secretario general adjunto, Andrés Delich, estarán presentes en la Cumbre de Bruselas de los próximos 17 y 18 de julio.

Madrid, 14 de julio de 2023.- En vísperas de la celebración de la Cumbre UE-CELAC, en la que se darán cita los jefes de Estado y de Gobierno de los Estados miembros de la UE y de los 33 miembros de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), la Organización de Estados Iberoamericanos ([OEI](#)) ha presentado sus aportaciones a los desafíos comunes de ambas regiones con la vista puesta en la triple transición: verde, digital y social.

Los aportes de la OEI, en línea con la reciente Comunicación conjunta de la Comisión al Consejo y al Parlamento Europeo, se desglosan en propuestas de redacción para la declaración resultante de esta Cumbre e iniciativas concretas para un posible plan de acción.

En primer lugar, la OEI apuesta por enfatizar en la declaración la **importancia geoestratégica de Latinoamérica en la transición energética verde**, especialmente gracias al denominado “triángulo del litio” que componen Argentina, Bolivia y Chile, además del hidrógeno renovable y las energías solar y eólica.

Respecto a la **transición digital**, las propuestas se concentran en el ámbito **educativo**, donde aboga por construir sistemas educativos más flexibles e híbridos, continuar con el traslado de la docencia universitaria al plano *online*, aumentar la movilidad académica de estudiantes latinoamericanos a Europa y formar a la ciudadanía contra la desinformación en redes sociales.

CONTACTO

Eva Mateo Asolas
Responsable de Comunicación OEI
emateo@oei.es
(+34) 696 40 18 21
(+34) 91 594 43 82 Ext. 167

Para que exista una **transición social**, la OEI considera que la declaración de esta Cumbre debe **reafirmar el papel de los jóvenes en la sociedad** e interesarse por sus preocupaciones, **así como el de las mujeres**, sugiriendo una alianza birregional para combatir la cultura de la violencia machista y sustituirla por una basada en la igualdad, la paridad y la no discriminación. Finalmente, destaca la importancia de la educación en derechos humanos y la promoción de la cohesión social. El objetivo aquí es reforzar una ciudadanía democrática empoderada y responsable en ambas regiones, como un prerrequisito para que las demás transiciones sean justas.

La cooperación birregional, en el centro de las transiciones

Para llevar a cabo los compromisos de la declaración, la OEI acompaña cada propuesta con un programa de cooperación birregional entre la UE y la región de América Latina y el Caribe (ALC). Es el caso de la **transición verde**, la Organización de Estados Iberoamericanos expone que esta no puede entenderse sin la ciencia, por lo que es necesario un programa de investigación científica conjunto, que facilite una transición energética verde.

En materia de **transición digital**, la OEI prioriza la digitalización educativa, para lo que invita a establecer un programa birregional para una educación digital híbrida, otro para la movilidad e intercambio de estudiantes, profesores y personal universitario y una alianza contra la desinformación.

Por último, la OEI pone a disposición de la **transición social** la creación de una alianza UE-ALC para la juventud, un observatorio birregional para una cultura igualitaria y paritaria y sendos ciclos de diálogos en educación para la ciudadanía y los derechos humanos, por un lado, e interdisciplinares para avanzar en el contrato social, por otro.

La OEI ha participado en este jueves en el foro social junto a organizaciones de la sociedad civil y de juventud y autoridades locales. También está invitada a la cumbre empresarial UE-ALC empresarial que tendrá lugar el próximo lunes por la mañana, con entidades de la banca multilateral como el Banco Interamericano de Desarrollo (BID) y el Banco de Desarrollo de América Latina y el Caribe (CAF). La presidenta von der Leyen, el presidente Lula de Brasil y el presidente del gobierno español, Pedro Sánchez, intervendrán en la sesión de apertura. Asimismo, asistirán el Secretario general de la OEI, Mariano Jabonero, y el Secretario general adjunto, Andrés Delich.

OEI-UE: dos socios estratégicos

La OEI trabaja con la Unión Europea desde hace una década tanto a través del diálogo de políticas en los ámbitos de educación, ciencia y cultura, como a través del desarrollo y ejecución de programas y proyectos en la región.

CONTACTO

Eva Mateo Asolas
Responsable de Comunicación OEI
emateo@oei.es
(+34) 696 40 18 21
(+34) 91 594 43 82 Ext. 167

Entre los programas más destacados financiados por la UE y ejecutados por la OEI se encuentra Programa para el Fortalecimiento de los Sistemas de Ciencia y Tecnología ([FORCYT](#)). En él participan 19 países de Iberoamérica, 250 investigadores, otros 100 profesionales y 120 instituciones (de Educación Superior, Ministerios y Centros de investigación). Como resultados de FORCYT, cabe destacar el refuerzo de los sistemas de producción estadística de los diferentes gobiernos latinoamericanos en cuanto a sus indicadores de I+D+i o el aumento de la cooperación internacional del personal investigador latinoamericano.

Además, esta misma semana la Comisión Europea ha comunicado a la OEI que ha resultado **seleccionada para liderar un [proyecto sobre transición energética limpia, sostenible y justa dentro del programa Horizonte Europa](#)**. El objetivo es apoyar infraestructuras de investigación para el desarrollo de tecnologías verdes, así como de políticas públicas que contribuyan a lograr el objetivo de neutralidad climática. La OEI estará al frente de un consorcio de 11 universidades y centros de investigación y dos ERICs (European Research Infrastructure Consortium) de 6 países (España, Portugal, Argentina, Chile, México y Costa Rica) en este proyecto de cooperación científica que cuenta con una financiación de 1 millón y medio de euros, una duración de 24 meses y arrancará previsiblemente en otoño.

- [Dosier de propuestas y trabajo conjunto OEI-UE](#)

Sobre la Organización de Estados Iberoamericanos (OEI)

Bajo el lema “Hacemos que la cooperación suceda”, la Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura ([OEI](#)) es, desde 1949, el primer organismo intergubernamental de cooperación Sur-Sur del espacio iberoamericano. En la actualidad, forman parte del organismo 23 Estados miembros y cuenta con 19 oficinas nacionales, además de su Secretaría General en Madrid.

Con más de 400 convenios activos junto a entidades públicas, universidades, organizaciones de la sociedad civil, empresas y otros organismos internacionales — como la UNESCO, SICA, BID, CAF o la Unión Europea—, la OEI representa una de las mayores redes de cooperación de Iberoamérica. Entre sus resultados, la organización tiene en la actualidad 16 millones de beneficiarios directos en toda la región.

CONTACTO

Eva Mateo Asolas
Responsable de Comunicación OEI
emateo@oei.es
(+34) 696 40 18 21
(+34) 91 594 43 82 Ext. 167